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1. Hablar otro idioma, la llave para lograr empleo 

Fuente: El País 
Sergio C. Fanjul 
10 de octubre de 2018 

Cuatro historias en las que la oportunidad laboral no vino de 

los estudios realizados, sino del conocimiento de otras lenguas 

 
 

 
Veronica Quaedvlieg (izquierda) y Mariana Guasch, en Madrid. VÍCTOR SAINZ 

Es sabido que los idiomas son una puerta a un mejor futuro laboral. Y también 

que, tradicionalmente, los españoles han tenido muy poca habilidad o 

dedicación a la hora de cultivarlos. España está en la cola de países europeos 

en alumnos de secundaria que estudian varios idiomas, según datos de 

Eurostat: solo el 25% aprende dos o más idiomas. Y eso que las posibilidades 

para encontrar trabajo aumentan casi en un 40% hablando otras lenguas. 

Hay ejemplos que muestran esta utilidad, incluso en los giros más inesperados 

de las narrativas vitales. A continuación, unas cuantas historias que incluyen 

aventuras marítimas, viajes transoceánicos, corazones letraheridos, asuntos de 

seguridad en redes sociales, minerales a granel e historias de amor... con la 

lengua española. 

 

https://elpais.com/autor/sergio_cuadrado_fanjul/a/
https://elpais.com/tag/fecha/20181010
https://elpais.com/economia/2018/06/19/actualidad/1529401021_520465.html
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Barcos bajo control 

La relación de Mariana Guasch (Madrid, 1988) con los idiomas viene de lejos, 

cuando en su más tierna infancia sus padres se trasladaron al país vecino por 

motivos de trabajo. "Vivíamos en Portugal, aunque muy cerca de Galicia. Mis 

padres tuvieron mucha visión de futuro y decidieron escolarizarme en 

portugués y no en español. Así estuve hasta que cumplí 10 años, cuando nos 

marchamos". Por esta vuelta de tuerca del destino, Guasch acabaría siendo 

bilingüe en portugués. "Es un idioma muy complejo gramaticalmente y muy rico 

en sonidos, así que conocerlo me facilitó aprender luego otros", opina. 

Su amor por los idiomas continuó en frecuentes visitas estivales a Francia, a un 

Erasmus en Bruselas y también a un año en Irlanda. "Decidí ir aprendiendo los 

idiomas uno por uno, para no contaminar uno con otro. También ir sacando 

títulos oficiales de cada uno", cuenta. Una estrategia lingüística que sorprende 

por su meticulosidad. Luego en el ICADE de la Universidad Pontificia de 

Comillas estudió la carrera de Derecho y Relaciones Internacionales; aunque 

su camino iría por otros derroteros. "Me licencié en plena crisis, en 2011, y traté 

de trabajar como abogada, pero tuve malas experiencias como becaria y decidí 

dejarlo", recuerda. 

Entonces comenzó a dedicarse a los idiomas: traducciones, clases particulares, 

algunas enfocadas en aspectos jurídicos. "En vista de que el mundo del 

Derecho no me daba muchas oportunidades decidí especializarme en 

Comercio Internacional y más especialmente en Logística Marítima", relata. 

Esto le llevó a trabajar en una gran empresa encargada del comercio de 

materiales a granel, de minerales como yeso, caliza, clínker (arcilla y caliza 

calcinadas utilizadas para fabricar cemento Portland), que se exportan desde 

explotaciones españolas. "Me tenía que coordinar con personas en los puertos 

de África Occidental, donde me era muy útil mi conocimiento del francés, 

también en puertos de Mozambique o Angola, donde lo que se habla es el 

portugués", cuenta Guasch. De pronto todos los idiomas que se habían 

adquirido secuencialmente comenzaban a encajar en un proyecto común. 

https://elpais.com/economia/2016/06/23/actualidad/1466676467_956413.html
https://elpais.com/economia/2016/06/23/actualidad/1466676467_956413.html
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"El comercio marítimo va muy ligado a la historia económica reciente. El 97% 

de los productos se transportan por vía marítima", explica. Ahora Guasch ha 

cambiado de trabajo, pero dentro del mismo sector: los productos que 

supervisa son energéticos, como el carbón o ciertos derivados del petróleo 

(coque de petróleo o pet coke). Guasch es responsable de los barcos, a veces 

tres o cuatro al mismo tiempo, y tiene que comunicarse con los agentes 

aduaneros: "Es bueno que a cada uno le hables en su idioma. Así la relación 

es más fluida y agradable y se obtienen mejores resultados", relata. Todo lo 

necesario es una oficina, una buena conexión a Internet, un teléfono para 

llamadas internacionales y... el conocimiento de varios idiomas fruto de toda 

una vida de dedicación. 

Español para alcanzar la plenitud 

Igual que hay personas que nacen en un cuerpo que no se corresponde con su 

género, hay quien nace con una lengua que parece no adaptarse del todo a su 

persona. Algo así le sucedió a la holandesa Veronica Quaedvlieg (Dordrecht, 

Países Bajos, 1983): "Cuando descubrí el español sentí que estaba más 

cómoda con mi propio ser hablando en esta lengua. Hasta mis padres, cuando 

vienen a visitarme a Madrid y me ven interactuar con los otros, me dicen que 

soy más yo misma cuando hablo español", cuenta. 

Su relación con los otros idiomas, más allá de su lengua nativa, el holandés, 

comienza con los viajes que hacía con su familia a Francia por vacaciones. 

"Con cuatro años ya iba al panadero del campin chapurreando francés a pedir 

lo que necesitábamos", recuerda. Luego, a los 17, viaja a Australia para 

estudiar inglés y acaba conociendo a estudiantes latinoamericanos. "Ahí es la 

primera vez que escucho el español, y me parece el idioma más bonito del 

mundo", recuerda. 

Después de cursar estudios de Desarrollo de Turismo Sostenible en una 

universidad holandesa y de algunas estancias en Salamanca y Latinoamérica 

(trabajando para ONG), decidió mudarse a Madrid en 2011. "Viajé a España sin 

ningún plan, simplemente sentía que tenía que estar aquí. Y todo empezó por 
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el idioma: no nos damos cuenta de cuán imbricado está el idioma con la 

cultura, con la forma de vivir, se nota en las palabras, hasta en los tacos...", 

comenta. 

Ahora Quaedvlieg tiene en Madrid una escuela de idiomas llamada FoxP2 

Languages, porque FoxP2 es el nombre de un gen y proteína relacionado con 

el desarrollo del lenguaje: cuando este gen muta se observan ciertos trastornos 

específicos en el habla. Hay quien lo llama el gen del lenguaje. Según explica, 

en sus clases están terminantemente prohibidos los libros y los métodos 

aburridos y prefiere optar por métodos de aprendizaje y recursos más 

naturales. "Nos podemos comunicar en inglés o francés, utilizar intérpretes, 

pero no es lo mismo que alguien te hable en tu propio idioma, que 

establezcamos así relaciones con el otro, incluso conociendo sus códigos 

culturales", opina. Además, Quaedvlieg se dedica a traducciones, subtitulados, 

edición de textos, entre otras cosas, todas relacionadas con la lengua. 

¿Cómo ve una extranjera la dificultad para los idiomas que se le presupone a 

los españoles? "Creo que es una profecía autocumplida. Los españoles creen 

que no se les dan bien los idiomas y al final no se les dan bien porque no se 

dedican a ellos. Pero esa es una idea que ya está cambiando muchísimo", dice. 

 

Juan Navidad, vasco de padres andaluces afincado en Nueva York. LINDA MORALES CABALLERO 

https://www.foxp2.es/
https://www.foxp2.es/
https://elpais.com/diario/2010/07/19/opinion/1279490411_850215.html
https://elpais.com/diario/2010/07/19/opinion/1279490411_850215.html
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Pasión por la cultura 

"Nací en el País Vasco hijo de padres andaluces, así que no soy ni vasco ni 

andaluz. Pero creo que crecer en una comunidad donde se utilizan dos idiomas 

ayuda a aprender otras lenguas. Más que los colegios bilingües que ahora 

están de moda", opina el escritor Juan Navidad (Barakaldo, 1970), afincado en 

Nueva York. 

Desde 2014 organiza diversos eventos multilingües en diferentes boroughs de 

la Gran Manzana: Manhattan, el Bronx, Brooklyn o Queens, y regenta su propia 

editorial, La Ovejita Books, donde ha publicado a autores de varios países y de 

diferentes Estados de Estados Unidos. Antes fue subdirector de área en la 

Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes. En su editorial publican y traducen libros 

en español e inglés y pronto saltarán a otras lenguas como el euskera y hasta 

el esperanto. 

Navidad creció precisamente aprendiendo "variantes cambiantes" del euskera 

que se iban dando en el colegio y el instituto (el vizcaíno, el batúa o unificado...) 

y el inglés. También estudió latín y griego, dentro del itinerario de letras puras. 

"Cuando acabé el instituto pensé que se me daban bien las lenguas, así que 

me matriculé en Filología Inglesa en la Universidad del País Vasco", cuenta. 

Durante la carrera hizo un año de italiano y tres de alemán. 

"Compaginé esta carrera con la organización de la revista literaria Cálamo, 

donde alguna vez tradujimos textos al y del inglés", recuerda. Los diferentes 

idiomas se iban mezclando con la pasión por la literatura, que también sería 

determinante en el recorrido vital de Navidad. Nunca pasó veranos en Irlanda, 

Londres o Estados Unidos, tenía que dedicarlos a trabajar cortando pinos, de 

camarero, de peón de albañil o carpintero. "Esas cosas que hacemos los 

pobres a los que no nos dan becas aun teniendo buenas notas y no podemos 

aspirar a la excelencia", dice con retranca. 

http://laovejitaebooks.com/
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En Nueva York ha celebrado nueve ediciones del evento multilingüe Culture 

with no Limits/Cultura sin Límites y el mes pasado realizaron una feria del libro 

también multilingüe. "Mi idea es enfocarme no solo a los hispanos, también a 

quienes hablan otras lenguas. Para nosotros es importante que todo el mundo 

se sienta a gusto en nuestros eventos, incluso los que hablan otras lenguas", 

dice Navidad. 

¿Qué le pasa al español con los idiomas? "Yo creo que la timidez nos mata, y 

esa costumbre de reírnos de los demás. Creo que en otros países son más 

respetuosos", comenta. 

El lenguaje de la tecnología 

A Patricia Cartes (Oviedo, 1984) le gustan algunas palabras en lengua 

asturiana, por ejemplo, piescu (un tipo de melocotón) o refalfiu (de difícil 

traducción, algo así como hastiado de las cosas buenas o mal acostumbrado). 

Desde niña tuvo una fuerte vinculación con el lenguaje y quiso ser intérprete: 

"Quiero pensar que comenzó cuando mi hermana era pequeña y decía mal las 

palabras. Entonces yo la traducía para que la entendieran en el mundo de los 

adultos", dice. Luego su obsesión con los idiomas fue en aumento: "Siempre 

que escucho a alguien mantener una conversación en un idioma que no 

conozco trato de acercarme y adivinar cuál es por la fonética", confiesa. 

El francés, el inglés y el catalán llevaron a Patricia Cartes hasta Facebook, 

Google y Twitter 

Cartes pasó veranos aprendiendo idiomas en Canadá, Francia o Irlanda (país 

del que se enamoró durante un Erasmus), y se licenció en Traducción e 

Interpretación en la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona. En su caja de 

herramientas se encuentra el español, el francés, el inglés y el catalán. 

"Cuando me licencié me encontré con que entrar en el mundo de la 

interpretación, que era lo que me interesaba (mi idea era llegar a ser intérprete 

en Naciones Unidas), era muy difícil. Se trataba de un mundo muy hermético. 

Cuando me topé con aquellas dificultades, creo que fue el peor momento de mi 

vida", cuenta. 

https://elpais.com/politica/2018/02/10/actualidad/1518280343_562936.html
https://elpais.com/politica/2018/02/10/actualidad/1518280343_562936.html
https://elpais.com/economia/2018/05/28/actualidad/1527526183_441482.html
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Buscando otras alternativas, le llegó un correo electrónico de Google para 

trabajar dentro de la gran compañía como analista de spam (correo basura) 

desde Dublín. "Creo que les llamé la atención porque soy un poco geek y 

siempre he estado interesada en investigar cosas de informática por mi cuenta, 

en tratar de ver qué había detrás de las páginas webs", aventura. Los 

lenguajes de programación son otros lenguajes que le interesan. 

De ahí su peripecia le llevó a Facebook, encargada de vigilar la seguridad, 

asuntos relacionados con la incitación al odio y gestionar crisis. Luego a 

Twitter, en cargos de mayor responsabilidad. En Twitter la trasladaron a San 

Francisco, donde se corta el bacalao tecnológico. "Saber idiomas me ha 

ayudado para trabajar en ámbitos como los mercados del sur de Europa o los 

latinoamericanos, incluso representando a las empresas ante los Gobiernos", 

cuenta. 

Y hace un año se enroló en un nuevo proyecto: Postmates, una start-up de 

reparto a domicilio bajo demanda, donde el reto de la seguridad también 

abarca las relaciones offline, entre personas de carne y hueso. "Creo que mi 

vida ya está en San Francisco. Es lo más parecido a España que he 

encontrado. Hay lugares por aquí que son como estar en Asturias", concluye. 

 

 

 

 

 

 

 

https://retina.elpais.com/retina/2018/10/01/innovacion/1538398785_925682.html
https://retina.elpais.com/retina/2018/10/01/innovacion/1538398785_925682.html
https://postmates.com/
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2. La educación del futuro: "La formación será más corta, 

por la noche y desde casa" 

Fuente: El Mundo 

Olga R. Sanmartín  

Rebeca Yanke 

Madrid  
5 de octubre de 2018 

Las nuevas tecnologías están provocando una revolución 
educativa similar, como poco, al invento de la imprenta. Tres 
de los principales expertos mundiales en la materia analizan el 
futuro de las universidades y cómo aprovechar los recursos 
digitales para triunfar 

 
De izquierda a derecha, el futurista alemán Gerd Leonhard, el doctor en Lingüística Joseph E. Aoun  
y Michael B. Horn, cofundador del 'Think Tank' Clayton Institute for Disruptive Innovation.  
REPORTAJE GRÁFICO: OLMO CALVO  

 

La escuela ya no es lo que era y las universidades se parecen cada vez mas -

en algunos países avanzados- a esas piezas de Lego en las que uno se 

construye en función de sus gustos. En plena época de la Inteligencia Artificial, 

el modo de entender la educación ha cambiado de arriba abajo. Decenas de 

expertos están reunidos estos días en Madrid para participar en EnlightED, un 

encuentro internacional de educación, tecnología e innovación impulsado por la 

Fundación Telefónica, IE University y South Summit que pretende dar 

respuesta a las dudas educativas de esta era. Entrevistamos, a continuación, a 

tres de sus exponentes. 

https://twitter.com/olgarsanmartin
https://twitter.com/RebecaYanke
https://www.southsummit.co/en/enlighted
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Josep E. Aoun: "La vida actual no permite ser un alumno a jornada 

completa" 

Presidente de la Northeastern University de Boston (EEUU), Josep E. Aoun es 

un doctor en Lingüística y Filosofía que ha consolidado un programa de 

prácticas en el que se alternan semestres de estudio con periodos de trabajo a 

tiempo completo en empresas. El 93% de sus graduados encuentra empleo, 

algo impensable en España. 

 

El abandono escolar temprano en España roza el 20%. En este mundo en 

el que un título ya no te garantiza como antes tener un trabajo, ¿cómo 

convencer a los jóvenes para que sigan formándose cuando acaban el 

instituto? 

 

La educación es un ascensor social que sirve para salir de la pobreza: en 

EEUU, si no vas a la universidad, tus ingresos son dramáticamente bajos. Lo 

novedoso de la época de la inteligencia artificial es que esto no para cuando 

terminas la universidad. Tienes que formarte durante toda tu vida para no 

quedarte aislado. Luego no se trata de convencer sólo a los jóvenes, sino 

también a los adultos. La gente se está dando cuenta de esto y son 

conscientes de que muchos de sus trabajos están en riesgo. 

 

 
 

Tengo 40 años. ¿Me está diciendo que voy a tener que volver a la 

universidad? 

No va a tener que volver, porque usted trabaja y tiene familia y no dispone de 

tiempo; la universidad va a acudir a usted. En esta época en la que la 

inteligencia artificial está reemplazando muchos trabajos, la gente necesita 

formarse a lo largo de toda su vida, pero no puede pasarse uno o dos años 

estudiando. Así que la universidad le permite acceder a un aprendizaje a 

demanda en el momento y en el lugar en el que lo necesite. La universidad del 

futuro es una multiuniversidad que da formación permanente. Se acabó eso de 
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ser un estudiante a tiempo completo. Los programas deben ser más cortos, de 

seis u ocho semanas, desde casa, para que puedan cursarse por la noche. 

Habrá microtítulos que podrán ir ampliándose si el alumno quiere seguir 

formándose 

¿Desaparecerán las asignaturas y las carreras tal y como las conocemos 

hoy en día? 

Se mezclarán las materias. Tenemos que concentrarnos en hacer aquello que 

las máquinas no pueden hacer. La universidad del futuro debe preparar a sus 

alumnos para entender lo que yo llamo_Humanics, que es la integración de tres 

habilidades: la tecnológica, el Big Data y la humana, que está relacionada con 

la creatividad, el emprendimiento, el trabajo en equipo, la innovación, la 

empatía... Las asignaturas van a estar mezcladas bajo las Humanics, que es 

en lo que basamos nuestro currículo. 

¿Importará más la práctica que la teoría? 

La universidad del futuro debe tener un componente práctico que permita a los 

estudiantes estar en el mundo real a través de casos concretos. En 

Northeastearn todo nuestro programa de estudios está centrado en lo 

experiencial. Nuestros estudiantes participan en lo que llamamos 'co-op' o 

educación cooperativa, prácticas de seis meses de duración a lo largo de 136 

países con 3.000 empleadores y organizaciones sin ánimo de lucro de todo el 

mundo a su disposición. 

 

¿Cuál es la tasa de empleabilidad de sus graduados? 

El 93% de nuestros graduados consigue un trabajo en los seis meses 

posteriores a su graduación. 

¿Son buenos empleos? 

El 90% de esos trabajos está relacionados con su campo de conocimiento. 

Suelen decir de nosotros que somos la mejor agencia de colocación laboral de 

todo_EEUU. Cuando están en el programa de prácticas, los estudiantes 

aprenden a entender la cultura de la empresa y la empresa les entiende a ellos 

y les ofrece un empleo cuando terminan. 

Gerd Leonhard: "No se puede aprender todo 'on line' y tampoco gratis" 
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Gerd Leonhard se dedicaba al negocio musical, hasta que éste cambió por 

completo con la irrupción de internet. Desde entonces, este alemán analiza 

cómo nos cambia la tecnología y, en sus conferencias, advierte de que no es 

ninguna panacea. 

¿Se puede aprender todo de manera virtual? 

No aquello que nos hace humanos, como la compasión, la capacidad para 

expresarse, para contar una historia... Son habilidades que necesitan ser 

entrenadas y que no se aprenden en Youtube. Puedes pasar horas viendo 

vídeos sobre India y creer que eres un experto cuando, en realidad, no sabes 

nada. En cambio, cuatro segundos en el mercado de Bombay sí te hacen 

experto porque en Youtube hay acumulación pero en ese mercado hay 

entendimiento. Estudiar on line está bien, es bueno, pero no es lo mismo. Lo 

que no podemos hacer es creer a pies juntillas que se puede aprender todo on 

line y gratis. 

 

 

¿Nada iguala una clase presencial, entonces? 

El problema es creer que la tecnología lo soluciona todo. Puedes estudiar on 

line en el MIT pero estarás a años luz de quien haya estudiado allí. El primero 

tiene datos, el segundo, experiencias. 

Entonces, ¿una buena universidad es la que ofrece vivencias? 

Exacto. Es como quien tiene 5.000 amigos en Facebook y en la vida real está 

más solo que la una. Hay cosas que no se pueden sustituir, especialmente 

aquellas que implican un proceso, como la amistad y el aprendizaje. Lo bueno 

de una universidad siempre ha sido y será la experiencia que ofrece, lo demás 

sólo es información. 
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Y el conocimiento, ¿dónde está ahora? 

Antaño identificábamos educación precisamente con conocimiento, y lo 

anhelábamos y estudiábamos para conseguirlo. Ahora las máquinas se están 

qudando con él, porque ha tomado forma de datos o hechos, de información, al 

cabo. Pero el verdadero conocimiento es sabiduría. Ahora, quien quiera ser 

abogado sabe que habrá de perseguir datos pero, dentro de unos años, todos 

esos datos se los dará una máquina: quién era esa persona, dónde estaba, qué 

hacía... 

¿Por dónde empezar, ahora, con los más pequeños? 

Por enseñarles que la vida no está ni dentro de la nube ni dentro de la pantalla. 

A veces voy en un avión y veo a un niño mirando un iPad durante cuatro horas. 

Y cuando llego al destino, veo a ese mismo niño en la playa con el mismo iPad, 

pudiendo correr o pelearse con otros niños. Llevémoslos a la montaña, lejos de 

internet. 

Michael B. Horn: "No hacen falta grandes campus sino espacios flexibles" 

 

 

 

Michael B. Horn es el cofundador del think tank estadounidense Clayton 

Christensen Institute for Disruptive Innovation. También está en el Consejo de 

Administración de Minerva, un programa universitario en el que los alumnos 

viven cada año en un país y son evaluados con proyectos prácticos. 

¿Qué son las universidades disruptivas? 

Son aquellas en las que se aprende en cualquier momento y en cualquier lugar. 

Pueden tener exámenes, pero estoy a favor de un aprendizaje interactivo con 

controles regulares que indiquen en tiempo real lo aprendido. 

¿La arquitectura de los campus obedece al nuevo modelo de aprendizaje? 

Ya no necesitamos esos campus tan grandes, caros y bonitos en medio de la 

naturaleza, sino espacios más flexibles. Los edificios serán más pequeños, 

baratos y con más espacios abiertos de coworking. 
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¿Cómo funciona Minerva? 

Ha repensado el currículo desde un punto de vista interdisciplinar.Ya no es la 

carrera de Historia contra la de Ingeniería. Cada año el estudiante vive en un 

lugar del mundo. El primero en San Francisco, después en Argentina, o en 

Asia, o en Reino Unido... Los alumnos aprenden completamente online, incluso 

cuando están juntos en clase. Son pequeños grupos de estudiantes con un 

profesor, todos con el ordenador. Están obligados participar, hay debates 

constantes y las opiniones se publican en las pantallas. Después hay proyectos 

en equipo. El aprendizaje académico es on line pero se trabaja en persona. 

¿En la universidad del futuro existirá el plagio? 

Confío en que no. Cada vez hay más herramientas que permiten a los 

profesores detectarlo, como Turnitin, un ejemplo de machine learning. 

Usted, que es antiguo alumno de Yale, ¿cómo se siente cuando le hablan 

de la tesis de Sánchez o del currículo de Casado? 

Tenemos que ponerles a nuestros líderes un listón más alto y reconocer el 

papel de la prensa independiente para ayudar a preservar la verdad. En EEUU 

tenemos un presidente al que le gusta hablar de las fake news cuando a 

menudo las utiliza. Las fake news no pueden convertirse en algo a lo que los 

políticos recurren cuando no les gusta la verdad. 

¿Los profesores serán sustituidos por robots? 

No creo. Seguirán siendo esenciales en el futuro, mentorizando, motivando y 

dando asesoramiento en trabajos y proyectos. 

¿Cree que las universidades tradicionales van a cambiar? 

Muchas quieren hacerlo. Otras no. En EEUU, el 25% desaparecerán porque no 

van a ser capaces de adaptarse al futuro. 
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3. Las aulas de Aragón tendrán acceso a los recursos 
de la RAE  

 

Fuente: magisnet  

Redacción 

9 de octubre de 2018 

 

 

Directores de centros y profesores asistieron al acto de presentación. (Foto: Gobierno de Aragón)Ampliar 

 

El Gobierno de Aragón y la Real Academia Española han alcanzado un 

acuerdo para que los alumnos de esta comunidad puedan utilizar sus recursos 

para el aprendizaje. La RAE pone así a disposición de las aulas el portal 

Enclave RAE, que contiene todo tipo de recursos lingüísticos que apoyan la 

formación del estudiante en la lengua española y le ayudan a utilizar la lengua 

correctamente, tanto en su expresión oral como escrita, tal y como explicó el 

director de Tecnología de la Real Academia Española, Eugenio Martín Fuentes. 

 

En este portal, la RAE incluye todo el legado de sus 300 años de existencia, 

desde las definiciones, hasta la ortografía, los cambios que han sufrido a lo 

largo de los siglos o el uso que se ha hecho de las palabras en diferentes 

contextos. También hay materiales para que los docentes puedan preparar sus 

secuencias educativas, informó el Ejecutivo aragonés. 

Enclave RAE contiene los diccionarios de la RAE (incluido el Diccionario del 

estudiante, inédito en versión digital); La ficha de la palabra, que facilita un 

resumen rápido de la información que esconde tras de sí cualquier palabra del 

diccionario académico; el Diccionario Avanzado, que permite obtener listas de 

palabras sobre un escenario acotado previamente por el usuario mediante un 

https://www.magisnet.com/fotos/12202/18-10-10aragon.jpg
https://www.magisnet.com/fotos/12202/18-10-10aragon.jpg
https://www.magisnet.com/fotos/12202/18-10-10aragon.jpg
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sistema de filtros (palabras de uso común en un país determinado o encontrar 

una palabra partiendo de algún término de su definición); o la sección 

Gramática, que ofrece una aplicación sencilla e intuitiva para navegar a través 

de la Nueva gramática de la Lengua española y acceder a epígrafes, párrafos y 

contextos en los que se tratan los diferentes conceptos, términos o 

construcciones. 

 

El Aula RAE ofrece un espacio de trabajo donde los profesionales de la 

enseñanza tienen a su disposición resúmenes, esquemas, definiciones y 

ejercicios, junto al Taller lingüístico, que dispone de herramientas para ayudar a 

escribir correctamente, a analizar textos o a conjugar verbos. 

Directores de centros de Secundaria y profesores universitarios se sumaron al 

acto de presentación de esta plataforma, encabezado por el presidente 

aragonés, el Académico Correspondiente por Aragón de la Real Academia 

Española, Juan Antonio Frago y María Antonia Martín Zorraquino, todos ellos 

aragoneses. 

 

 

 

 

 

 

 

 

4.   
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4. Este instituto de Ibiza es el primero en prohibir el 

teléfono móvil en todas sus dependencias 

Instituto de Enseñanza Secundaria Isidor Macabich 

Fuente: El Mundo 

Ricardo F. Colmenero 

Ibiza 
 
1 de octubre de 2018 
 

 

Carteles anunciando la prohibición de utilizar el móvil en el Instituto Isidor Macabich de Ibiza. GERMÁN LAMA 

Mientras el gobierno de España debate sobre prohibir el uso de teléfonos 
móviles en los colegios e institutos, siguiendo el modelo iniciado este curso 
por Francia, el Instituto de Enseñanza Secundaria Isidor Macabich de 
Ibiza está estrenado la medida. La iniciativa parte del Departamento de 
Orientación del centro, formado por dos psicopedagogos y tres maestros 
especializados en pedagogía terapéutica. De hecho no es la primera vez que 
este departamento propone la medida. Lo intentaron hace dos años pero la 
propuesta fue rechazada por el Claustro de Profesores alegando la 
imposibilidad de cumplirla. Si apenas lograban controlarlo en clase cómo iban a 
conseguirlo también en el exterior, alegaban. De hecho, el pasado mes de 
junio, cuando fue sometida a votación por el casi centenar de profesores, salió 
adelante por los pelos. Para aplicarla se puso sobre la mesa la retirada de los 
móviles a la entrada de cada clase, pero acarreaba otros problemas de 
seguridad. El uso de inhibidores de frecuencia, pero acarreaba problemas 
legales. 

La directora del centro, María José Molina, especifica que, finalmente, los 
alumnos pueden llevar sus teléfonos al centro y tenerlos consigo, pero no 
pueden usarlo en ninguna de sus instalaciones. Es decir, ni en clase, ni en el 
patio, ni en los pasillos, salvo que se esté utilizando para una actividad 

http://www.elmundo.es/social/usuarios/elrichi/


 

Bolet ín de Not ic ias ς Sector  Naciona l  de Educac ión |  1ª  quincena de octubre de 2018      17 

pedagógica. «No estamos en contra de la tecnología, al contrario, porque en 
muchas asignaturas deben utilizarlo», matiza Molina. 

La cosa, de momento, ya que hace apenas tres semanas que comenzó el 
curso, está funcionando pero en gran parte gracias a una modificación del 
Reglamento de Organización y Funcionamiento (ROF). Hasta ahora el uso del 
teléfono móvil en clase estaba penalizado con la retirada del mismo. Y el padre 
del alumno debía acudir a clase al día siguiente para recuperarlo. «No 
solucionaba nada, solo cansancio, de hecho había padres que venía a 
recogerlo al final del día», explica Molina. Ahora, el uso del teléfono en 
cualquiera de las instalaciones del centro está penalizado con un día de 
expulsión, además de la retirada del mismo. Y en caso de reiteración la 
expulsión se eleva hasta los tres días, y podría aumentarse, «al ser 
considerada una conducta gravemente perjudicial para la convivencia en el 
centro», especifica la directora. 

Las razones por las que se ha tomado la medida son conocidas por todos. Ya 
son demasiados los informes que confirman problemas de socialización, de 
atención, distracciones e incluso dificultades de memorización. Y eso no 
es lo peor, como confirma Molina, «al centro de secundaria ya están llegando 
alumnos de primaria con problemas de adicción, diagnosticados y en 
tratamiento» por parte del Centre d'Estudis i Prevenciò de Conductes 
Addictives (CEPCA) del Consell. 

En el despacho de la directora hacía años que llegaban alumnos y padres de 
alumnos a denunciar ciberacoso, que desembocaron en expulsiones 
temporales de estudiantes. El problema se extiende hasta el punto de menores 
que cuelgan en la red fotos de menores en situaciones comprometidas, lo que 
también deriva en problemas legales. Y los profesores tampoco se estaban 
librando de esta violación de su intimidad. De acuerdo con los datos del Govern 
balear, ya casi el 50% de los casos de acoso escolar son casos de 
ciberacoso, e Ibiza está a la cabeza de Baleares. El Isidor Macabich de Ibiza 
está empapelado con advertencias sobre la prohibición de la medida, como 
frases como: «Estás a punto de entrar en un espacio de aprendizaje. Los 
conocimientos, las experiencias y las personas que comparten el tiempo 
contigo merecen toda tu atención. Por favor deja el teléfono en casa. Si lo 
llevas tienes que tenerlo apagado». 

La directora ha publicado una carta en la web del centro y los primeros días fue 
explicando la medida curso por curso. Los recién llegados a secundaria desde 
la primaria acuden acompañados de sus padres, que al escuchar a Molina 
rompieron en un aplauso. 

Según el Instituto Nacional de Estadística (INE), uno de cada cuatro menores 
de 10 años tiene teléfono móvil. A los 11 son casi uno de cada dos (45,2%), a 
los 12 tres de cada cuatro y a los 14 el 90% de los estudiantes tiene un 
aparato. 
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5. Siete lecturas para niños de 18 meses a 7 años para pasar 

un otoño genial 

Fuente: El País 

Cristina Fuster Bertrand 

13 de octubre de 2018  

Nuestros hijos todavía se pueden resistir a algunas de las 

rutinas como la alimentación o la hora de dormir. Con estas 

lecturas que os recomendamos, todo será más fácil 

 

GETTY 

Aunque las vacaciones de verano hace ya un tiempo que terminaron y han 
vuelto a la rutina, nuestros hijos tendrán días festivos este otoño y todavía 
tendremos algunos temas pendientes con ellos como la alimentación, el adiós 
al chupete o la hora de dormir. Con estas lecturas que os recomendamos, todo 
será más fácil y ellos también estarán entretenidos en su tiempo libre. 

 

¡Vaya trasto, cloroplasto! 

https://elpais.com/autor/cristina_fuster_bertrand/a/
https://elpais.com/tag/fecha/20181013
https://www.harpercollinsiberica.com/harperkids/de-6-a-12-anos/babak-vaya-trasto-cloroplasto-detail
https://www.harpercollinsiberica.com/harperkids/de-6-a-12-anos/babak-vaya-trasto-cloroplasto-detail
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Aventura, humor, fantasía y ecología es lo que se puede encontrar en este libro 
que gustará tanto a pequeños como a mayores. Hay trolls buenos que viven en 
paz y armonía y trolls a los que no les gusta ese ambiente y tratan de boicotear 
la felicidad de los demás. Pero Babak, la trol protagonista, no tiene tiempo para 
ellos porque algo terrible ha ocurrido en la mina de la felicidad: ¡los diamantes 
están perdiendo su brillo! En ese momento, esta trol valiente tiene la misión de 
averiguar por qué ha sucedido tal desastre y solucionarlo. "¡Vaya trasto, 
cloroplasto!" de María Menéndez-Ponte es el primer título de la serie 'Babak' 
que tiene como objetivo desarrollar una conciencia ecologista en los niños. La 
serie está pensada para jóvenes lectores a partir de 6 años, aunque los padres 
se lo pueden leer a hijos de menor edad. 

 

¡Adiós, chupete! 

Tula tiene desde pequeña un chupete verde, suave y blandito que le acompaña 
a todas partes y la consuela en los momentos de tristeza o cuando tiene 
hambre y frío. Pero Tula ya ha crecido y su chupete le queda pequeño. Tula 
observa que sus padres no llevan chupete y su gato tampoco. Decide entonces 
meter en un sobre su chupete y que su destinatario sea "un niño pequeñito". 
Tula ya es mayor y no lo necesita. "¡Adiós, chupete!" de Patricia Geis Conti es 
un álbum ilustrado que invita a los niños a dejar de usar el chupete de una 
forma original y directa, además de mencionar los aspectos positivos de 
hacerlo. El hecho de que el niño meta el chupete en un sobre refuerza la idea 
de que ya es mayor y la separación no se hace tan dura. Es un paso natural en 
su desarrollo. 

 

 

Buenas noches, Pepe y Mila 

Es de noche y ha sido un día largo para Pepe y Mila. Ambos son un perro y un 
gato y son muy responsables por lo que antes de ir a la cama deciden recoger 

https://patriciageis.com/
https://es.literaturasm.com/libro/buenas-noches-pepe-mila
https://patriciageis.com/
https://es.literaturasm.com/libro/buenas-noches-pepe-mila
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sus juguetes, lavarse los dientes y ponerse el pijama. "Buenas noches, Pepe y 
Mila" de Yayo Kawamura es uno de los títulos de la colección 'Pepe y Mila', que 
se caracteriza por las grandes ilustraciones coloridas y las lengüetas y solapas 
con las que los niños se divertirán descubriendo sorpresas. Es una colección 
pensada para niños a partir de los 18 meses donde, de forma lúdica, se 
fomentan la responsabilidad, el respeto y las buenas rutinas. 

 

Me encanta comer frutas y verduras 

Un conejito tiene hambre y quiere comer caramelos antes de cenar. Haciendo 
caso omiso de sus hermanos mayores, trata de alcanzar los caramelos que hay 
en un estante muy alto pero se cae. Cuando sus hermanos lo ven en el suelo 
se sorprenden sobre todo porque ha empequeñecido. ¿Y cómo hacer que el 
conejo vuelva a su tamaño normal? Pues... ¡comiendo verduras y fruta! A los 
niños les encanta el dulce y eso es algo natural en el desarrollo de los gustos. 
Los padres muchas veces nos empeñamos en contarles las ventajas de tomar 
frutas y verduras dentro de su alimentación pero no siempre les convencemos. 
Por suerte, el libro "Me encanta comer frutas y verduras" de Shelley Admont 
nos puede servir para animar a los pequeños a conseguir una alimentación 
saludable. 

 

Princesa Pirata 

Amy es una niña a la que su padre le dice siempre que es su princesita. A ella 
le gusta ser princesa pero encuentra muy aburrido ser la típica princesa que 
vive en un castillo y que un día se casará con su príncipe azul. No, a ella le 
gusta ser una princesa diferente. Cada noche duerme con su peluche unicornio 
y elige qué tipo de princesa va a ser. Esta noche decide que va a ser una 
princesa pirata. Su aventura la llevará a buscar un tesoro con el que podrá 
salvar el mar. "Princesa Pirata" de Amy Potter pertenece a la serie 'Una 
Princesa Diferente'. En este caso la historia rompe con la idea clásica de que 
las niñas desean ser princesas o con que el tesoro que un pirata busque 

https://www.amazon.es/Encanta-Comer-Frutas-Verduras-Vegetables-ebook/dp/B015AHZOLC
https://www.amazon.es/Una-Princesa-Diferente-Pirata/dp/1492801496
https://www.amazon.es/Encanta-Comer-Frutas-Verduras-Vegetables-ebook/dp/B015AHZOLC
https://www.amazon.es/Una-Princesa-Diferente-Pirata/dp/1492801496
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contenga oro y piedras preciosas. Esta obra conciencia sobre la importancia 
del cuidado del mar y la biodiversidad: "Los siete mares están limpios ahora. 
[...] Todos prometieron mantener el mar limpio en el futuro". 

 

¡Buenas noches, mi amor! 

Es de noche. Alex se cepilla los dientes y se mete en la cama. Su papá le lee 
un cuento y cuando termina lo arropa y le da las buenas noches. Alex pone 
varias excusas para no dormir: necesita un vaso de agua, su peluche y, 
finalmente, le confiesa a su padre que no sabe con qué soñar. Su padre le 
invita a que inventen un sueño juntos y es ahí cuando ambos se imaginan que 
son pájaros que vuelan juntos visitando las montañas, volando por encima del 
mar y aterrizando sobre esponjosas nubes blancas. "¡Buenas noches, mi 
amor!" de Shelley Admont es un cuento para leer antes de dormir que despierta 
la ternura, transmite calma y relaja si se lee con voz pausada y sin prisa. El 
libro es bilingüe español-inglés por lo que cuando los niños crezcan pueden 
aprender inglés con él. 

 

La piedra verde 

Txano y Óscar son dos hermanos mellizos de 7 años muy diferentes entre sí. 
Txano es reflexivo mientras y le encanta contar historias y Óscar es impulsivo y 
muy 'friki' de la tecnología. A ambos les gusta los Lego, los videojuegos y las 
películas de superhéroes. En una excursión familiar los mellizos ven que cae 
un meteorito. Cuando se acercan a él descubren una piedra verde que les 
cambiará la vida. "La piedra verde" pertenece a la serie 'Las aventuras de 
Txano y Óscar', con textos de Julio Santos García e ilustraciones de Patricia 
Pérez Redondo. Se caracteriza por su lenguaje cercano y actual; por la buena 
estructura del libro en general y de cada capítulo, lo que hace que tenga buen 
ritmo; por tener los personajes bien definidos y que no parezcan planos; y por 
el sentido del humor. Es un libro de aventuras para niños a partir de 7 años 
pero que los padres pueden resumir a sus hijos a partir de los 4 años. 

https://www.amazon.es/Goodnight-%C2%A1Buenas-English-Bilingual-Collection-ebook/dp/B07B3YGMZP/ref=sr_1_3?ie=UTF8&qid=1539342116&sr=8-3&keywords=buenas+noches+mi+amor
https://www.amazon.es/piedra-verde-infantil-ilustrado-aventuras-ebook/dp/B0773YRSCV/ref=sr_1_6?ie=UTF8&qid=1539342132&sr=8-6&keywords=la+piedra+verde
https://www.amazon.es/Goodnight-%C2%A1Buenas-English-Bilingual-Collection-ebook/dp/B07B3YGMZP/ref=sr_1_3?ie=UTF8&qid=1539342116&sr=8-3&keywords=buenas+noches+mi+amor
https://www.amazon.es/piedra-verde-infantil-ilustrado-aventuras-ebook/dp/B0773YRSCV/ref=sr_1_6?ie=UTF8&qid=1539342132&sr=8-6&keywords=la+piedra+verde
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6. Uno de cada cinco niños en el mundo es altamente 

sensible y más reactivo ante los estímulos 

Fuente: El País 

Manuel Carmona 

15 de octubre de 2018 

Estos menores no retan a los profesores, ni son rebeldes, sino 

que nacen con un sistema nervioso característico que los hace 

reaccionar de una determinada manera excepcional 

 

Dos niñas en clase. GETTY 

EL 20% de la población es altamente sensible, según los estudios científicos 

internacionales con los que trabaja la Asociación Española de Profesionales de 

la Alta Sensibilidad (PAS España). Sin embargo, la detección de esta anomalía 

es difícil, y múltiples son los caminos que hay hasta que se descubre que el 

menor lo padece. Por ejemplo, es el caso de un menor de 13 años, Manuel R. 

G., que va a cursar 2º de la ESO, y que tuvo que dejar el centro educativo en el 

que estudiaba porque los compañeros le trataban mal y empezó a sacar malas 

notas como consecuencia de ese entorno hostil que vivía a diario. Su familia y 

los docentes de aquel colegio pensaban que padecía un problema de atención 

y de dificultades para relacionarse en sociedad. Pero su dura realidad comenzó 

a cambiar cuando asistió a la consulta de la psicóloga Manuela Pérez, 

presidenta de PAS España y experta clínica en riesgos psicosociales del 

Hospital Puerta del Sur. 

 

https://elpais.com/autor/el_pais/a/
https://elpais.com/tag/fecha/20181015
https://elpais.com/elpais/2017/11/20/mamas_papas/1511190448_836212.html
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¿Qué hizo ella para conocer qué le pasaba a este joven? 

En la actualidad, además de la conversación minuciosa con cada paciente, 

desde PAS España se efectúa un test a menores, padres y madres, para 

detectar esta sensibilidad fuera de lo común. Lo curioso es que tras 

aplicárseles esa prueba a todos los miembros de la familia, muchos son los 

casos que demuestran que sus progenitores también lo son, como nos 

confirma P®rez: ñSabemos que es gen®tico. Luego en consulta les informamos 

y formamos: en qué consiste, por qué su hijo lo es, demostrarles los rasgos y 

comprobárselo con las experiencias y entrevistas que les hacemos con los 

datos que ellos nos dan. E iniciamos un tratamiento de aquellos síntomas que 

hayan derivado en algo patológico, y luego hacemos sesiones: Unas para los 

niños para que mejoren las relaciones sociales, la autoestima, la ansiedad. Y 

otras con los padres porque son los intermediarios en modificar la conducta del 

ni¶oò. 

Los datos científicos revelan otra circunstancia: el 80% de las personas no lo 

son y, por tanto, están acostumbradas a las dinámicas escolares diarias como 

el acatamiento de unas normas, el respeto a una disciplina, las peleas que se 

producen entre estudiantes o el recreo. Los cambios en las conductas y en las 

actitudes de unos y otros resulta clave, como ha empezado a vivir Manuel R. 

G., quien nos comenta esa mejora en su d²a a d²a: ñEstoy aprendiendo a 

gestionar mis emociones y realizando un programa de habilidades sociales. 

Ahora siento que mi familia me entiende. Y mis amigos respetan como soy, 

igual que yo los respeto a ellos. Estoy aprendiendo mucho, recuerdo que lo 

primero que me dijo la psicóloga fue que el objetivo era saber interactuar con 

los demás, pero sin dejar de ser yo mismo. Consigo no sentirme demasiado 

emocionado por querer caer bien a los demás. También soy capaz de no 

preocuparme porque todo sea perfecto. Hago que me respeten, si no quiero 

jugar al fútbol no pasa nada, no juego. Tampoco imagino qué estarán 

pensando los demás, más bien les pregunto las cosas cuando hay que resolver 

conflictosò. 

En muchas ocasiones encontramos niños mal diagnosticados o 

confundidos con otros trastornos. La alta sensibilidad no es un trastorno 

en sí, por eso no se halla en los manuales de diagnóstico de salud 

mentalò 

Este adolescente pasó de ser un chico triste, que convivía aislado, y a sentir 

cierto distanciamiento con sus mayores porque estos no le entendían, a 

disfrutar de las relaciones en el nuevo instituto y tener una mejor autoestima. 
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Su perro, en quien se refugiaba entonces sigue hoy siendo un compañero fiel 

de viaje, pero comparte la amistad con sus compañeros. 

¿Qué importancia tiene un buen diagnóstico? 

ñEn muchas ocasiones encontramos ni¶os mal diagnosticados o confundidos 

con otros trastornos. La alta sensibilidad no es un trastorno en sí, por eso no se 

halla en los manuales de diagnóstico de salud mental. Pero qué ocurre. Que la 

persona que posee este rasgo tiene más posibilidades de sufrir ansiedad, baja 

autoestima, fracaso escolar. También acuden niños por confusión por altas 

capacidades, puede ser algo positivo, pero si la enseñanza no es la adecuada 

y hay factores negativos en el desarrollo del niño, puede desembocar en un 

trastorno. Se puede confundir con déficit de híper actividad, falta de atención, o 

Aspergerò, seg¼n explica la experta. 

Otro de los supuestos de mal diagnóstico lo vivió una prima de Manuel R. G., 

en su colegio recomendaron a sus padres que la llevaran al psicólogo porque 

no hablaba ni jugaba con otros niños, ellos pensaban que era autista. Todo 

cambió cuando llegó a la consulta de Pérez, y ésta tras hacerle el test 

pertinente y escuchar a la niña, vistos los antecedentes familiares, reveló que 

también es altamente sensible. Desde entonces, la cría habla con mucha más 

fluidez, juega a veces con sus iguales y ha aprendido a leer con 4 años. 

En España, los profesionales de la Psicología y Psiquiatría familiarizados con la 

alta sensibilidad están haciendo un importante esfuerzo por ser igual de 

competentes que sus colegas del norte de Europa. En Inglaterra, cabe destacar 

la labor que realiza el Dr. Michael Pluess, y en las Universidades de Alemania y 

de los Países Bajos se están llevando a cabo importantes investigaciones que 

ofrecen nuevos conocimientos y terapias para atenderlos. 

Que tengan en cuenta que son en general niños con alto potencial, muy 

inteligentes porque captan información de forma más intensa. La gestión 

de esa inteligencia del estudiante concreto es clave 

Uno de los grandes cambios se está produciendo gracias a la formación e 

información que están recibiendo los docentes y los orientadores. La 

colaboración y la empatía de los profesores son fundamentales, así lo ha 

experimentado Manuel R. G. Desde que sus padres relevaron su situación a su 

tutor: ñ£l les dijo que eso no era ning¼n problema, que pod²an contar con ®l 

para hablar o resolver conflictos en clase. A menudo, tengo bastante timidez 

para hablar en voz alta, y desde entonces los profesores no suelen obligarme a 
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hacerlo, sólo a vecesò. "La mente", contin¼a, "de los que somos altamente 

sensibles va a su ritmo, pero no por eso somos ni mejores ni peores. Todo nos 

afecta mucho más, por eso lloramos o reímos con más facilidad, pero que lo 

respeten, ya que no lo hacemos queriendo, es nuestra forma de sentirò. 

Sin embargo, todavía hay mucho por hacer para mejorar la atención y el trato a 

estos menores en el sistema educativo. Aunque hay centros públicos 

conocedores de esta realidad y que han recibido información y formación al 

respecto, todavía la mayoría no disponen de las herramientas formativas y de 

los profesionales preparados para atender a esta demanda. En cambio, según 

datos de los que dispone PAS Espa¶a, en palabras de su presidenta: ñLos 

centros concertados y privados están un poco más por la labor de formarse y 

tener m§s datos sobre ni¶os con alta sensibilidadò. 

¿Qué es necesario hacer para mejorar la formación de los profesionales 
del sistema educativo y para establecer sinergias con la Sanidad? 

Estas son las recomendaciones de Pérez: 

1. Este tipo de niños no están retando a los profesores, ni son rebeldes, 

sino que nacen con un sistema nervioso característico que los hace 

reaccionar de una determinada manera excepcional. Antes de actuar, 

sienten de forma más intensa tanto lo bueno como lo malo. Se anticipan 

a las consecuencias. Su forma de actuar es innata. 

2. Que tengan en cuenta que son en general niños con alto potencial, muy 

inteligentes porque captan información de forma más intensa. La gestión 

de esa inteligencia del estudiante concreto es clave, todo el mundo 

aprende mejor en condiciones óptimas, por eso han de crearse 

ambientes cómodos donde se sientan queridos, y donde no haya ruidos 

excesivos, as² aprenden mucho mejorò. 

3. Cada vez más las AMPAS y las direcciones de los centros disponen de 

más informes de psicólogos y psiquiatras para que los orientadores 

apliquen los protocolos establecidos. Entre ellos destacan: qué se ha 

hecho, qué se está trabajando o qué valoración clínica se tiene del 

menor. Las tutorías con las familias son otro recurso muy valioso. Y en 

los últimos años ante el reconocimiento social del bullying, se está 

trabajando mano a mano entre pediatras, orientadores y profesorado 

para identificarlo y superarlo. 
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7. La Educación, protagonista de la transformación 
digital 
 

Fuente: Magisnet 

Beatriz Gámez Jareño 

Martes 09 de octubre de 2018, 10:20h 

 

Ampliar Las personalidades premiadas por su trayectoria humana y profesional. (Foto: Comunidad de Madrid) 

 

 El presidente de la Comunidad de Madrid, Ángel Garrido, en el marco del IX    

Congreso Internacional de Excelencia, La Educación digital, factor de 

excelencia en la transformación social entregó los Premios a la Excelencia de 

la Persona, en su segunda edición. El premio se trata de un galardón de 

reconocimiento a la trayectoria humana y profesional de ilustres personajes que 

con su dedicación y trabajo han conseguido destacar en sus campos. 

 

La entrega de premios fue inaugurada por el presidente de la Comunidad de 

Madrid, acompañado del presidente de la Confederación Empresarial de 

Madrid, Juan Pablo Lázaro, del presidente de la cámara de comercio, Ángel 

Asensio, y de la directora general de Madrid Excelente, Irene Navarro. 

 

Asimismo, Garrido subrayó que la apuesta de la Comunidad de Madrid para 

situar la Educación como protagonista de la tranformación digital ha favorecido 

la igualdad de oportunidades, ha posibilitado novedosas formas de aprendizaje 

y ha generado nuevas oportunidades para el empleo. 

 

 

https://www.magisnet.com/fotos/12202/18-10-10mad.jpg
https://www.magisnet.com/fotos/12202/18-10-10mad.jpg
https://www.magisnet.com/fotos/12202/18-10-10mad.jpg
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Garrido tambi®n destac· la necesidad de una ñamplia oferta educativa 

vinculada a los idiomas y a la excelenciaò para conseguir la adaptaci·n a una 

revolución tecnológica que ha ido transformando las reglas del mercado 

laboral. Además, agregó que la Educación digital forma parte del modelo 

educativo de la Comunidad de Madrid en todos los tramos de la enseñanza. 

 

En primer lugar, el Premio Excelente de España fue para el presidente 

ejecutivo de Telefónica, César Alierta, por su contribución a la creación de la 

infraestructura digital en España, que es importante para las necesidades de la 

nueva Educación. 

El Premio Excelente Ámbito Institucional Europeo fue para el presidente del 

Parlamento Europeo, Antonio Tajani, por su contribución a la construcción de 

Europa y a la armonía entre los países que forman la Unión. 

El Premio Excelente Ámbito Iberoamericano fue para la secretaria general 

iberoamericana, Rebeca Grynspan, por su destacada labor para fomentar la 

cooperación iberoamericana y por impulsar proyectos encaminados a reducir la 

desigualdad y la pobreza o a conseguir la igualdad de género. 

El Premio Excelente Ámbito Empresarial fue para el presidente del Grupo 

Fuertes, Tomás Fuertes, por su dedicación en consolidar al Grupo Fuertes 

como referente internacional de gran consumo. 

El Premio Excelente Ámbito Científico-Sanitario fue para el líder mundial en 

medicina reproductiva, José Remohí, por su contribución al avance de la 

reproducción humana. 

El Premio Excelente Ámbito Tecnológico-Educativo fue para el fundador de 

Unicoos y finalista del Global Teacher Prize 2017, David Calle, por su labor con 

sus vídeos en YouTube de Unicoos, que se ha convertido en el mayor canal 

educativo de habla hispana del mundo, desde donde ayuda gratis a millones de 

alumnos a ser mejores y a perseguir sus sueños. 

Por último, el Premio Excelente Ámbito Social fue para el presidente de 

Mensajeros de Paz, Padre Ángel, por su labor de protección y mejora de la 

calidad de vida de sectores sociales vulnerables. 
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8. ¿Es más igualitaria la sociedad digital? 

Fuente:El Mundo  

Noa de la Torre 

  Valencia 
8 de octubre de 2018 
 

La presidenta de HP en España advierte del riesgo de una 
tecnología usada sin control ni valores, que puede aumentar 
las desigualdades 
 
  

 

La presidenta de HP para España y Portugal, Helena Herrero, en el Adeit de Valencia. BIEL ALIÑO 

Helena Herrero es una firme defensora de la tecnología. Hasta tal punto que, 

ante la imposibilidad de coincidir físicamente, la presidenta de HP para España 

y Portugal accede a hacer esta entrevista por teléfono. "Esta es una muy buena 

aplicación de la tecnología", afirma convencida. Para añadir: "Las mujeres 

tenemos que sacar partido de esto". 

Herrero participó recientemente en la iniciativa de la Fundación Ernest Lluch y 

el IVIE para reunir a expertos en un ciclo de debates y diálogos sobre 

desigualdades y democracia. En su caso, se trataba de dar respuesta a una 

pregunta concreta: ¿Es más igualitaria la sociedad digital? 

"La tecnología por sí misma lo es, pero depende del uso que hagamos de ella 

será más inclusiva o no", responde Herrero, para quien no hay que pasar por 

alto que "la tecnología tiene un poder transformador enorme". "Nunca en la 

historia hemos tenido mayor crecimiento, mayor población, con un descenso al 

10% de la desigualdad extrema. Y las revoluciones han venido de la mano de 

la tecnología", recuerda. De la primera revolución en que la tecnología sirvió 

para ayudar al ser humano con las tareas físicas hemos pasado a un tiempo en 

que las máquinas cooperan entre ellas. 

La tecnología, por tanto, tiene su parte positiva. La directiva de HP pone en 

valor el hecho de que las pymes, por ejemplo, tienen acceso a una tecnología 

https://twitter.com/ndelatower
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impensable hace años, y posible hoy por la reducción de costes. La mayor 

igualdad en el acceso a la educación y la información son otras de las variables 

a tener en cuenta para Herrero. 

Ahora bien, la cara negativa existe: "Si la tecnología no se regula o no se usa 

de manera adecuada, asentándose sobre valores, no será inclusiva ni mejorará 

el mundo". ¿Cómo hacerlo? ¿Cómo lograr un desarrollo tecnológico que no 

deje de lado los valores? "El gran problema es el de la formación para el uso de 

la tecnología", dice Herrero. Porque "la tecnología no es ni buena ni mala". 

Sucede igual con un cuchillo, que puede emplearse para comer o para matar. 

"La cuestión es si tenemos las capacidades para aprovechar la tecnología, y 

ahí es donde puede darse la polarización". 

En este sentido, Herrero pone el acento en las disrupciones que ha traído 

consigo la digitalización. "Lo está cambiando todo y habrá puestos de trabajo 

que desaparecerán", explica Herrero. Pero otros diferentes se crearán. 

Un dato: a pesar de la gran cantidad de jóvenes que a día de hoy no 

encuentran trabajo, son muchas las compañías que no encuentran perfiles 

STEM (acrónimo para referirse a las áreas de ciencia, tecnología, ingeniería y 

matemáticas). ¿Qué ocurre?, se pregunta Herrero. Que hay una brecha 

enorme entre la oferta y la demanda. Y eso en una época en que "cada tres o 

cuatro años cambian un 40% de las competencias que se necesitan en el 

trabajo". Y esto es lo que puede acentuar la desigualdad entre unos y otros. 

Según Herrero,"ya estamos viendo una polarización del empleo, porque cada 

vez aumentan más los puestos de alta cualificación -con mayores salarios- y 

los de baja cualificación -con salarios peores-, con lo que desaparece 

prácticamente la cualificación media de los puestos intermedios". 

La otra incógnita es cómo la sociedad digital puede ayudar, o no, a la 

incorporación de la mujer al mercado laboral en condiciones de igualdad 

respecto al hombre, algo que no está exento de riesgo. "La tecnología te da 

flexibilidad, nuevas oportunidades, te pone en contacto con más gente, te 

ayuda a ser más eficiente..., pero la presencia de las mujeres está cayendo en 

España en las carreras STEM", advierte Herrero. El error, en su opinión, puede 

haber estado en "no haber sabido hacer ver que la tecnología ayuda a la 

sociedad", algo para lo que se supone que las mujeres tienen más sensibilidad. 

"Todo aquello donde se van a necesitar las nuevas capacidades y 

competencias requiere que las mujeres estén representadas igual que los 

hombres. De lo contrario, las mujeres no podrán ocupar los puestos directivos 

porque no va a haber". 
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9. Si quieres que tu hijo aprenda más rápido, enséñale a 

tocar este instrumento 

Fuente: El País  

Alejandra Sánchez Mateos 

14 de octubre de 2018 

Tranquilo, no hablamos de aporrear la batería de cocina 

 

 

 

Artes marciales, deportes acu§ticos, pintura, ajedrez, idiomasé La variedad 

para elegir entre las actividades extraescolares de los niños es más que 

amplia. Pero si solo se puede escoger una, que aprenda música. Y no vale 

cualquier instrumento. No te asustes, no nos referimos a dejarles aporrear la 

batería de cocina como en la foto, sino al piano, que, según un reciente 

estudio, podría ayudar a desarrollar más rápido algunas capacidades de los 

niños. 

La investigación, realizada por expertos del Instituto de Tecnología de 

Massachusetts (EE UU) y de la Beijin Normal University (China), ha 

https://elpais.com/autor/alejandra_sanchez_mateos/a/
https://elpais.com/tag/fecha/20181014
https://elpais.com/tag/musica/a
http://www.pnas.org/content/early/2018/06/19/1808412115.short?rss=1
http://www.pnas.org/content/early/2018/06/19/1808412115.short?rss=1
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descubierto que cuando empiezan a tocar el piano desde pequeños, mejora la 

forma en la que procesan el sonido. Algo que no solo está relacionado con la 

música, sino también con la capacidad de entender el lenguaje. 

Los científicos contaron con la participación de 74 niños, nativos de chino 

mandarín de entre de 4 y 5 años, a los que dividieron en tres grupos diferentes. 

El primero era de estudiantes de enseñanza habitual, el segundo estaba 

focalizado en la enseñanza de lectura, y el tercero estaba formado por aquellos 

que recibían una clase de piano de 45 minutos cada semana. 

Mejora la capacidad de comprensión del lenguaje 

Pasados seis meses de análisis, los investigadores observaron que no había 

grandes diferencias entre los niños de los tres grupos en lo que respectaba a 

capacidades cognitivas como el cociente intelectual, la memoria o el 

aprendizaje. Sin embargo, los niños que tocaban el piano tenían mayor 

capacidad de comprensión y de distinción del lenguaje hablado que los de los 

otros dos grupos, que tenían más problemas para entender las palabras que 

solo varían sutilmente por consonantes que suenan de forma similar, como la T 

y la D.  

Lo que demuestra la investigación es que las clases de piano ayudan a mejorar 

el procesamiento neuronal del tono. "Esto es la altura del sonido que depende 

del número de vibraciones por segundo; lo que mejora es la capacidad auditiva 

que tenemos para percibirlo", explica Manuel Arias, neurólogo coordinador de 

Grupo de Estudio de Humanidades de la Sociedad Española de 

Neurología (SEN). 

En otras publicaciones científicas anteriores, explica Alejandro R. Ferrero, 

director del Instituto Ferrero de Neurología y Sueño de Buenos Aires, "como la 

de la Universidad de Sarasota y la de la Universidad del Este de Tejas, se ha 

demostrado que alumnos de educación primaria y secundaria que reciben 

clases de música suelen obtener mejores calificaciones en matemáticas, 

lengua y ciencias". Así como otro trabajo, publicado en Nature Reviews 

Neuroscience, donde se explica el profundo impacto que tiene la música en 

nuestras capacidades para aprender una lengua, mejorar nuestra 

concentración, nuestra memoria y nuestras emociones. Además, una 

investigación de la Universidad de Toronto demostró que si bien el 50% de la 

inteligencia de tu hijo depende de los genes, las clases de música implicaban 

un aumento en varias medidas de inteligencia de los niños que las practicaban 

con respecto al resto. 

http://www.sen.es/
http://www.sen.es/
https://elpais.com/elpais/2015/10/22/buenavida/1445520901_148193.html
https://elpais.com/elpais/2015/10/22/buenavida/1445520901_148193.html
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Un instrumento que activa el cerebro (casi) al completo 

Según este experto, las clases de piano también incrementan el cociente 

intelectual de un modo similar a la lectura porque "al tocar un instrumento, 

intervienen muchas áreas cerebrales", aclara Ferrero. La explicación: "Los 

pianistas necesitan concentrarse en su respiración, en los distintos tipos de 

notas, en la armonía, en los intervalos, el ritmo. Además de leer y descifrar la 

melodía, de forma inmediata la transforman en sonidos al pulsar las teclas, que 

son 88, con las dos manos". 

Con tanta actividad no es de extrañar que, apunta el neurólogo, tocar el piano 

involucre casi todas las áreas del cerebro simultáneamente, en especial la 

corteza auditiva, la motora y la sensitiva: "Los músicos desarrollan en especial, 

el cerebelo, relacionado con los movimientos musculares y el cuerpo calloso, 

que conecta ambos hemisferios para coordinar los movimientos de ambas 

manos al mismo tiempo, conectando lo creativo del hemisferio derecho con lo 

matemático del izquierdo". Además, desarrollan casi por igual la cisura central 

de ambos lados, que se cree que es la responsable de establecer la 

dominancia de la mano hábil en toda persona. Es decir, que en cierto modo 

dejan de ser diestros o zurdos. 

Ferrero afirma que en mayor grado que en otro tipo de instrumentos, el piano 

exige descifrar un distinto tipo de lenguaje: "El ejercicio del solfeo requiere ir 

asignando y asociando todas sus notas ðnegras y blancasð y sus distintas 

claves (sol, fa, los intervalos, etcétera) a un emplazamiento en la partitura, una 

tecla en el piano y una nota precisa para el oído". No obstante, esto no implica 

que el piano haga más inteligentes a quienes lo practican, indica este experto, 

que considera que puede ser al contrario. Es decir, que las personas más 

inteligentes se sienten más atraídas a practicar este instrumento. 

 
 

 

David  
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10. La oportunidad de casarse con los libros 

Fuente: El País 

Chema Caballero 

Maroua (Camerún)  

12 de octubre de 2018 

Un programa pionero en el norte de Camerún beca a chicas sin 

recursos para que puedan ir la universidad y salvarse de un 

matrimonio precoz y una vida dependiente 

 

Blita Mariette Douka, que estudia segundo de Biología en la universidad de Maroua, en la casa en la que reside 

durante el curso en la capital. CHEMA CABALLERO 

 

Monika Tasouôou se queja con amargura de que los padres no valoran a las 

chicas. ñConsideran m§s a los chicos que a nosotrasò, afirma. Sus amigas 

Fekui Wahgou y Yvone Ngatsiya asienten con la cabeza. ñSiempre se invierte 

más en ellos. Mis hermanos no han tenido que suplicar para ir al colegio, yo sí. 

Además, ellos pueden estudiar sin problemas, mientras que yo tengo que ir a 

por agua para la familia, ayudar en la cocina y hacer otro tipo de tareas 

asignadas a las mujeres. Ellos no hacen nada de eso, y pueden dedicarse a 

jugar al f¼tbol despu®s de claseò, contin¼a. A pesar de la situaci·n adversa, 

https://elpais.com/autor/jose_maria_caballero_caceres/a/
https://elpais.com/tag/fecha/20181012
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Tasouôou ha terminado los estudios y se encuentra a la espera de los 

resultados de los exámenes para entrar en la universidad. 

Las tres amigas viven en Barek, la capital de la zona de Tourou, en el corazón 

de los montes Mandara; un territorio escarpado y de muy difícil acceso en la 

región del Extremo Norte de Camerún. A Wahgou y Ngatsiya todavía le quedan 

dos y un año para terminar sus estudios en el instituto de su ciudad. A todas 

ellas les gustaría ir a la universidad, a Maroua, la capital de la región ða hora y 

media de viaje en coche debido a las deficiencias que presenta la carreterað, 

pero las tres saben que ese es un sueño prácticamente inalcanzable para ellas. 

ñNuestras familias no tienen recursos y los pocos que tienen los invierten en los 

chicosò, relata Tasouôou. 

Mogzo Ngayawa, líder de las mujeres del pueblo, afirma que las madres 

quieren que sus hijas estudien, pero que la falta de recursos económicos se lo 

impide. ñEso es lo que origina que muchas ni¶as abandonen el colegio y una 

vez que dejan los estudios, ¿qué alternativa les queda? Casarse es la única 

salida que tienen, por eso en esta zona hay tanto matrimonio infantilò, asevera 

Bassa Razoua, otra de las madres. 

Tasouôou no est§ convencida de que esta explicaci·n responda a la realidad: 

ñLos padres dan a sus hijas en matrimonio para cobrar la dote, que es para lo 

único que piensan que vale una chica. De ahí que, cuanto antes la casen, 

mejor para ellosò. Por eso, ella y sus amigas han creado una asociaci·n para 

proteger los derechos de las jóvenes de Tourou, y dicen estar dispuestas a 

sacrificarse para recaudar fondos para que las que vienen detrás de ellas no 

encuentren sus mismos obstáculos. 

Otro problema que afrontan es que el instituto de Barek, el único de la zona, no 

puede acoger a todos los alumnos que terminan la escuela primaria. Muchos 

se quedan fuera. ñY cuando los profesores tienen que elegir qui®n entra, 

siempre optan por los chicos antes que por las chicas, por eso muchas, aunque 

quieran, no pueden continuar sus estudios. Otra discriminación, porque no 

https://elpais.com/elpais/2014/06/02/africa_no_es_un_pais/1401688800_140168.html
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eligen a los que tienen mejores notas. Ellos también piensan que las chicas 

estamos mejor casadas y en casaò, comenta Wahgou. 

A pesar de que Camerún ha hecho un gran esfuerzo para conseguir la 

escolarización primaria de toda su población, solo el 85% de los que deberían 

acudir a un centro de enseñanza lo hace. Las cifras bajan considerablemente 

en la educación secundaria, donde solo se llega al 53%. Son muchos más los 

niños y jóvenes que van al colegio en zonas urbanas que en las rurales y al 

llegar al instituto, el número de chicas que continúa sus estudios no llega ni a 

un tercio del de los chicos, según UNICEF. El documento Stratégie du Secteur 

de lô£ducation et de la Formation 2013-2020 (DSSEF) recoge el deseo del 

Gobierno camerunés de mejorar el acceso a la educación e identifica aquellas 

zonas del país donde la escolarización está por debajo de la media del país, 

como es el caso de la región del Extremo Norte, y dentro de ella, 

principalmente, las zonas fronterizas, como los montes Mandara, a caballo 

entre Camerún y Nigeria. Además, desde 2014, este territorio sufre continuos 

ataques por parte de facciones de Boko Haram que saquean y asolan las 

aldeas en busca, principalmente, de provisiones. Esto ha provocado que 

muchas familias tengan que abandonar sus hogares y desplazarse, lo que 

afecta, también y de forma muy severa, a la escolarización de niños y jóvenes. 

 

 

https://www.unicef.org/cameroon/english/education.html
https://www.globalpartnership.org/fr/content/plan-sectoriel-education-cameroun
https://www.globalpartnership.org/fr/content/plan-sectoriel-education-cameroun
https://elpais.com/elpais/2018/09/11/africa_no_es_un_pais/1536672860_765802.html?id_externo_rsoc=TW_CC
https://elpais.com/elpais/2018/09/11/africa_no_es_un_pais/1536672860_765802.html?id_externo_rsoc=TW_CC
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De izquierda a derecha: Nihanta Ndikawa, Mogzo Ngayawa y Bassa Razoua, líderes de las mujeres de Barek, en los 

montes Mandara, dicen que no tienen los medios para que sus hijas estudien, de ahí que solo les quede casarlas lo 

antes posible. CHEMA CABALLERO 

Pero las quejas de Monika Tasouôou han sido escuchadas y va a poder hacer 

realidad su sueño de estudiar en la Universidad de Maroua. Una ONG le ha 

garantizado una beca si aprueba los exámenes dentro de su programa para 

ayudar a estudiar a chicas de su región, como ella. 

Este proyecto alcanza ya su tercer año este curso con 12 jóvenes universitarias 

becadas y el deseo de poder extenderlo a muchas más. Marie Ange Lamta 

Prafe, o Doudou, como todos la llaman, es una de ellas. Estudia en la facultad 

de Ciencias de la Educación de la Universidad de Maroua donde acaba de 

iniciar el tercer curso para convertirse en profesora de Ciencias Naturales. En 

2003, murieron sus padres y desde entonces vive con algunos de sus 

hermanos en la casa construida por su padre en Maroua, donde era policía. 

ñSin esta beca no podr²a haber continuado mis estudios. El dinero que recibo 

me ayuda a pagar la matrícula y los libros, pero necesito completarlo, por eso 

vendo cacahuetes tostados en el cruce que hay cerca de mi casaò. 
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